
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

平成２５年１月２３日（水） 

１３時３０分～１５時４７分 
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《会議の経過》 
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○○委員 

 

 本日は、何かとお忙しい中、ご出席いただきましてありがとうございま

す。これより、第９回千曲市林業振興協議会を開催いたします。 

唐澤会長にご挨拶をいただき協議を進めさせていただきます。よろしく

お願いします。 

 

 本日はお忙しい中、ご出席をいただきありがとうございます。 

本日の協議内容は、「千曲市の林業施策について」「松くい虫防除対策につ

いて」ですのでご協議をよろしくお願いします。 

さっそくではございますが、協議に入らせていただきます。 

会長が議長となりますので、よろしくお願いします。 

 

（１）千曲市の林業施策について、事務局から説明願います。 

  

別紙、千曲市林業振興協議会資料により説明。 

 

 ありがとうございました。今日までの事業経過等のお話をいただきまし

た。ご質問ご意見等ありましたらお願いします。 

 

 森林病害虫対策の中で、より安全性に配慮した方法で、健康への影響の

リスクを最大限低減しながら空中散布を実施しました。その結果、市内の

方で健康被害を訴えた方はいなかった。とありますが、私達の方で知り合

いにお聞きしただけでも、何人かの方が鼻血を出したり、頭痛や嘔吐をし

た方がいました。以前もお願いしましたが、市でしっかり調査をしていた

だくように要望させていただきます。市への届がなかっただけで、健康被

害を受けている方はいます。 

 

 健康被害があった場合は、申し出ていただくように説明会でお願いをし

てまいりました。その結果、健康被害はありませんでした。 

 

 里山クラブで月２回程、鏡台山・五里ケ峯・有明山等を登っていますが、

景観整備が追い付いていないように感じますので、整備をしていただきた

いと思います。 

 

 私どもは地元のグループや有志で、善光寺街道等の整備を行っておりま

す。市民の協働により、できる事は地元でも整備を行っていただければあ

りがたいと思います。 

 

 松枯れ等で木が倒れたままになっており危険な状況でございます。 

事故等がおきる前に対応していただきたいと思います。 
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 健康被害についてですが、一昨日、県の林務部の方へ要望書を提出させ

ていただきました。健康被害報告書も添付してございます。（別紙資料） 

知り合いの範囲でまとめただけですが、毎年プールの時期になると鼻血を

出す。プールの始まる時期に空中散布を実施している。皆さんは、鼻血と

空中散布との関係性には全く気付いていません。 

 

 説明会だけではなく、散布後、子育て支援課、学校教育課へも健康被害

の有無を確認しております。また、更級小学校、上山田保育園等への施設

へも聞き取りをしており、その結果健康被害はありませんでした。 

 

原因が何なのか、しっかり調べないで話合っていても埒があかない。 

根拠となるデータがなければ、農薬が原因なのかそうではないのかわから

ない。そして、データのとり方にも問題がある。今後はしっかりしたデー

タが取れるようにしていただきたい。 

 千曲市の森林整備計画に、平成 22年から平成 26年の間伐目標面積が

1,400haとなっており、年間 280haとなりますが、市では目標に対して 

どの程度進んでいるのか。 

 

 データについては本年度より県で環境影響調査を行っております。 

間伐計画につきましては、計画通りにはいっておりません。毎年間伐を行

っておりますが、目標の半分まではいっていない状況です。 

 

環境影響調査の結果につきましては、ホームページの方で公表していき

たいと考えております。 

 

どんな方法で調査されているのか教えていただきたい。 

 

土壌調査、気中濃度、昆虫の生息状況を調査しました。調査地点・調査

方法につきましては県（森林づくり推進課）での発注となっておりますの

で、細かい基準等につきましては現時点ではお答えできません。調査は業

者へ委託しております。 

 

 続きまして（２）千曲市における今後の松くい虫防除対策について、事

務局より説明願います。 

 

別紙、千曲市林業振興協議会資料により説明。 

 

 ご質問ご意見等ありましたらお願いします。 

 

 空中散布当日は、台風４号が来た日でした。坂城町で４時から始まり、
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千曲市では７時位までヘリコプターが飛んでいた。散布終了直後に突風が

吹き、雨が降ってきました。そして、７時１０分頃には小学生が歩いてい

た。登校時間を遅らせる等の対応はしなかったのでしょうか。風速３ｍ/秒

以下でなければ散布はしないはずですが、直後に強い風が吹いてきてその

日は一日大荒れでした。気象状況についてのお考えをお聞かせください。 

 

 一日目の散布につきましては無風で、６時に終了しました。 

 

 洗浄飛行も含め６時すぎに終了しました。その日は台風接近に伴い、ヘ

リは万葉グラウンドで待機していましたので、その日はヘリの移動はあり

ませんでした。 

 

 空中防除の実施につきましては、実施基準の中で風速３ｍ/秒以下と決め

られております。その後の強風等の気象状況につきましては予定しており

ませんので、予定されていない事まで対応していくのは難しいと思ってお

ります。 

 

 私の住んでいる地区は、過去に防除をしていただき、現在はほとんど松

くい虫はありません。松もほとんどありませんので、散布をしていただき

たいとは思いません。森・倉科地区には松くい虫が沢山ある話を聞きます。

過去から散布を実施しているのに、何故枯れてしまうのか疑問です。 

松くい虫だけではありませんが、山に撒いた農薬が川へ下り、その水がま

た戻ってきている。水道水も本当に大丈夫なのか心配です。 

 

 ネオニコチノイド系薬剤が安全である根拠はなんでしょうか。この薬剤

の方が恐ろしい、と科学者達は言っております。残存毒性が非常に長く、

胎児や乳幼児への影響もあり脳神経を侵してしまう。こういう事をこの場

で検討する必要があるのではないでしょうか。 

 

 ネオニコチノイド系にも何種類かありますが、今回の薬剤にはクロチア

ニジン・アセタミプリドは使用してございません。 

 

 エコワン３フロワブルにつきましては、有効毒性が 70日あります。浸透

性があり、水溶性があり残存毒性がある。浸透性があるため、果物の皮に

つくと果肉へ毒性が残ってしまう薬物であります。 

 

 この場で農薬について議論する事は大変難しい事だと思います。農薬登

録には農薬取締法がございまして、あらゆる毒性試験が行われた上で登録

されていますので、適正に使用すれば健康に影響はないという意識のもと

実施しております。 
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 新農薬の登録には、農林省・厚生省の基準をクリアするのに３年かかっ

ており、莫大な時間と費用がかかっております。 

 

 ネオニコチノイド系の農薬は、ヨーロッパでは禁止されている所もあり

ます。日本の農薬の使用基準は世界一甘い。国で農薬を許可するにもきち

んとした実験をしていない。 

東京女子医科大学東医療センター麻酔科医師 平久美子先生が発表され

た研究論文「ネオニコチノイド系殺虫剤のヒトへの影響」によりますと、

農薬散布時期に一致してニコチン様症状を訴え、受診する患者が増加して

いる。又、国産果物、茶飲料の連続摂取の後、ネオニコチノイド中毒様症

状を訴えて受診する患者が増えていると報告されています。昨年暮れ、国

の食品安全委員会、厚生労働省、農林水産省、環境省に対し「ネオニコチ

ノイドの残留基準の引き下げを求める」内容証明を送付されました。 

 

 この場で話会う内容ではないですし、議論する内容でもありません。 

 

 農薬の専門的な知識はないですが、撒かないのが一番だと思います。 

 

 この場で決定する訳でもございませんので、次回の協議会で皆さんのご

意見をお聞きしていきたいと思います。 

 続きまして、（３）その他 長野森林組合の事業内容について、ご説明願

います。 

 

（説明） 

 

ありがとうございました。続きまして、４.その他（１）長野地方事務所林

務課より連絡がありますのでお願いします。 

 

（説明） 

 

 ありがとうございました。続きまして、事務局よりお願いします。 

 

（説明） 

 

 本日の協議は以上でございます。 

長時間にわたりご協議いただきありがとうございました。 

 

  （終了 １５：４７） 

 


